

ACTA SESIÓN ORDINARIA Nº 76
H. CONCEJO MUNICIPAL DE TREHUACO

En Trehuaco, siendo las 10:30 Horas del día lunes 12 de enero del 2015, en sala legalmente constituida se da inicio a la sesión ordinaria del Concejo Municipal de Trehuaco, presidida por el señor Alcalde don **LUIS CUEVAS IBARRA** y con la presencia de los señores Concejales.

- **RAUL ESPEJO ESCOBAR**
- **LUIS SANHUEZA ZURITA**
- **VICTOR CHANDIA ARCE**
- **NORMA MONSALVE CONSTANZO**
- **MIGUEL VARGAS AVILA**
- **NORMA TORRES FUENTES**

Como Ministro de fe la Secretaria Municipal Sra. Lucy Cartes Ramírez.

El señor Alcalde dice que se encuentran presentes dos vecinas de la comuna que quieren plantear un tema y también algunos dirigentes que son parte del Consejo Comunal de Organizaciones de la Sociedad Civil de Trehuaco, por lo que propone modificar el orden de la Tabla y autorizar a los dirigentes y vecinas a participar en el concejo con derecho a voz.

El H. Concejo Municipal **Acuerda** por unanimidad modificar el orden de la Tabla y autorizar a los dirigentes y vecinas a participar en la presente sesión con derecho a voz.

Don Roberto Fuentes y las señoras Lucila Alarcón, María Espinosa, Mirta Sanhueza, Justina Riff y Nora Aguayo se presentan señalando que son parte del Consejo Comunal de Organizaciones de la Sociedad Civil de la Comuna de Trehuaco.

El señor Roberto Fuentes dice que fueron elegidos por dirigentes de las Juntas de Vecinos y otras organizaciones de la comuna para formar parte del Consejo Comunal de Organizaciones y así tener contacto más directo con las autoridades, por esta razón vienen a exponer dos temas de importancia para la comuna.

La Señora Lucila Alarcón dice que representa a los clubes de Adulto Mayor y que el tema que quieren presentar es el reciclaje ya que es muy importante en la comuna sobre todo por la basura que se genera en los sectores rurales y porque se le podría sacar beneficio

La Señora María Espinosa dice que representa al Comité El Rincón de Maitenco Bajo y que como dirigente apoya el tema del reciclaje porque es un medio para proteger el medio ambiente y además se puede generar ingresos como por ejemplo para ayudar al combustible de la municipalidad, ya que como vieron en el presupuesto Municipal, se hace poco el dinero.

La Señora Mirta Sanhueza señala que representa al grupo de Discapacitados y que como dirigente también apoya el reciclaje.

La Señora Justina Riff dice que es dirigente de la Junta de Vecinos de Denecan y que la idea es ayudarles con el tema del reciclaje ya que se lleva algunos años conversando sobre el tema pero aún no se ha concretado, señala que sería una gran idea, que se le podría sacar provecho sobre todo en los campos donde hay mucha basura y se podría ir juntando en cada sector, dice que sería un beneficio para la comuna, y estaría más limpio.

La Señora Nora Aguayo señala que está de acuerdo con el reciclaje ya que sería muy importante para la comuna.

El señor Roberto Fuentes dice que se habla del costo que tiene llevar el camión de la basura a los sectores, pero la idea de esto es hacerlo sobre todo en los sectores más retirados donde la basura la botan en el patio de la casa y contamina, señala que una solución sería a lo mejor hacer un hoyo y taparla, pero no se puede hacer con toda la basura porque se estaría contaminando, dice que otro tema de importancia es que la gente de los sectores también está preocupada por los perros vagos y el daño que hacen, comenta que nadie fiscaliza, ni Carabineros, y que tampoco puede hacer algo, pero se debe buscar la manera de solucionar el problema.

La señora Lucila Alarcón agrega que vio un carretón acarreando perros a los sectores, que preguntó donde llevaban los perros y la persona le respondió que le habían pagado para ir a botar a los animales a Minas de Leuque.

El señor Alcalde señala que son temas complejos los que plantean y completamente atingentes, que se les puede buscar alguna solución, dice que en relación al reciclaje le parece una excelente idea, recuerda que hay unos contenedores en el galpón pero no se han puesto ya que se intentó hacerlo una vez y a través de un convenio con una empresa se pusieron en Brañas y en Trehuaco, pero la gente no los usó para lo que eran sino que le echaban otras cosas señalando que se publicitó por la radio, dice que la desembocadura del río Itata es un basural, agrega que en los sectores las botellas de vidrios pueden producir incendios, dice que el tema pasa porque se debe sensibilizar a las personas para que no contaminen y hay que transmitirlo en las organizaciones, en los colegios, como educar a los niños, felicita al Concejo Comunal y cree que es una buena iniciativa pero lo primero que se debe hacer es una jornada de formación donde se inviten a las organizaciones y a algún experto en reciclaje, comenta que una vez se conversó con una persona que recicla las botellas plásticas y las convierte en mangueras, señala que en relación al tema de la basura no tiene problema en retirarla de los campos pero se tendría que cobrar porque el costo sube e implica un gasto mayor, dice que en la comuna no se ha implementado el cobro por ser una comuna pobre pero la extracción de la basura se paga igual que el agua, por cada kilo que entrega un domicilio se debiera cobrar, informa que la Subdere se lo ha dicho, agregando que también se debiera cobrar el alcantarillado, porque en Trehuaco no lo pagan, comenta que si una junta de Vecinos quiere que les vayan a retirar la basura se deben comprometer a que cada vecino pague, y se sacará un promedio de lo que significa que el camión vaya a los sectores, dice que como la comunidad está planteando el tema del reciclaje y si se logra educar se puede hacer, referente al tema de los perros señala que es muy difícil darle solución.

El señor Roberto Fuentes señala que se le debe decir a las personas que tomen conciencia con sus animales, dice que en San Nicolás tienen una perrera municipal, y también una ley donde pueden tener un perro por casa y el que tiene dos paga multa, en relación al tema de la basura señala que la gente está mal acostumbrada porque por ejemplo vienen piden la máquina a algún concejal y saben que se lo harán, referente al alcantarillado dice que si se va a cobrar que se comience de a poco y de ahí ir subiendo porque si se le va a cobrar cinco mil pesos la gente se va a complicar, señala que es verdad que las botellas de vidrios fácilmente pueden ocasionar incendios sobre todo los que tienen terrenos cerca de los bosques, informa que en una oportunidad conversó con el señor Juan Godoy para postular un proyecto de una red de incendios en la Población Clodomiro Almeida, para que en caso de incendio se pueda hacer algo antes.

La Concejal Norma Monsalve felicita al Consejo Comunal de Organizaciones por la iniciativa de asistir al Concejo, señala que en más de una ocasión se ha tocado el tema de los perros vagos en concejo y a lo mejor copiar la idea de otras comunas no sería malo, dice que se tendrá que empezar por algo, agrega que es un tema de conciencia ya que la gente los alimenta y hasta ella lo hace porque son seres vivos y está en contra del maltrato animal, con el tema de la basura coincide con el señor Alcalde que se debe partir educando y con los niños, ya que ha visto niños que salen de la escuela van comiendo algo y botan los papeles a la calle, no tienen conciencia, dice que la educación parte por casa, señala que los perros son cosa seria ya que se están adueñando de las calles y las personas deben salir corriendo.

El Concejal Miguel Vargas felicita al Consejo Comunal por traer ideas al Concejo Municipal, recordando que son cosas que se han conversado, en relación al tema de la basura señala que hay muchas personas que viven cerca de los bosques y la forma de llegar a la gente es a través de las juntas de vecinos, dice que este tema es súper complicado mencionando que todos los días les dice a las personas que trabajan en la empresa que recojan su basura porque la botan en cualquier lugar, agrega que este es un tema que se debe trabajar tanto con los niños como con los adultos.

La Concejala Norma Torres señala que la responsabilidad que tienen como dirigentes con sus organizaciones es valorable e importante, cree que hay algunas cosas que se podrían implementar a través de sus organizaciones que en este minuto sería más viable y más factible y que es la información y la preparación para la comunidad, dice todo lo que se plantea involucra un costo a nivel financiero y es de lo que más se adolece usualmente en una comuna, pero cree que con el aporte de la comunidad, las autoridades y toda la sociedad civil se podría tener éxito, con respecto al tema de los animales dice que por años ha sido un tema muy sensible en el cual las opiniones están divididas, pero cree que a través de las organizaciones sería una instancia de sensibilizar a la comunidad que tienen que preocuparse de cuidar a sus animales, tenerlos en condiciones y si hay hembras en lo posible tenerlas esterilizadas para no tener problemas de aumento de perros.

Pregunta al señor Alcalde si a través de Prodesal sería posible prestar un servicio de esterilización y que los costos lo puedan financiar los dueños.

El señor Alcalde responde que ese tema está en proyecto, que se están ampliando las oficinas de Prodesal y está contemplado ver la posibilidad de habilitar una clínica veterinaria, que debe tener las condiciones mínimas, recuerda que ya está el veterinario, informa que ya se ha esterilizado en forma artesanal a varias perritas y los costos básicos de esterilizar los asumen los dueños, agrega que obviamente el Profesional no cobraría, menciona que también se está viendo la posibilidad de contar con una farmacia veterinaria para que los medicamentos que necesiten los puedan comprar en la comuna a precio de costo.

El Concejal Víctor Chandia felicita a los Dirigentes por asistir al Concejo y tocar temas que son importantísimos, dice que lo del reciclaje es una herramienta para la administración muy valorable ya que la comuna necesita urgentemente solucionar el tema de basura, señala que generalmente el tema de reciclaje o de perros vagos están asociados a costos, normas o reglas y por eso cuesta un poco tomar la decisión de implementar un plan piloto en la comuna, en el colegio o lugares públicos pero que puede ser un gran paso, con respecto al cobro de la basura dice que Trehuaco es una de las pocas comunas que no cobra el retiro y eso significa que la administración tiene que hacerlo con los pocos recursos que se tiene y la calidad del retiro de la basura no siempre va hacer el mejor no así en otras comunas donde pasa más veces el camión y hay más gente en las calles haciendo limpieza y es porque ellos colaboran con el pago de eso, en cambio este Municipio debe costear el 100% de ese gasto, agregando que lo mismo pasa con el alcantarillado, y que no es fácil decir cobremos cinco mil pesos, eso es un tema que con el tiempo se debe hacer sustentable o sino en un par de años caerá en lo mismo, dice que el tema de los perros vagos va a estar siempre sino se normaliza esa situación, ya que no hay ninguna herramienta legal para ese tipo de situaciones, pero eso conlleva siempre a que la Municipalidad sea mal vista por la comunidad.

El Concejal Raúl Espejo señala que el reciclaje es un tema muy importante, pero lo importante sería que alguna empresa se interese en comprar estos productos e informarle el valor de cada uno de los vecinos para que así se interesen y puedan venderlos, en relación a los perros vagos dice que es un tema más complicado.

La señora Lucila Alarcón comenta que se debe crear conciencia y empezar por casa y aprovechar las actividades para hacerlo como la Fiesta del Membrillo o la Fiesta de la Papa, donde queda mucha basura botada y que el Municipio debe estar limpiando.

El señor Alcalde señala que la Municipalidad siempre va a retirar la basura después de las actividades.

Agrega que la gente llena de basura los esteros, los ríos y las corrientes de aguas produciendo taco y con eso se empiezan a desbordar hasta llegar a los caminos señalando que en el sector de Minas de Leuque pasa mucho, dice que quiere agradecer al Consejo Comunal por exponer sus inquietudes, señalando que algo se deberá hacer, con respecto al reciclaje señala que se debe empezar con algo, en relación al retiro de basura dice que si no pagan no está en condiciones de retirarla en los sectores rurales, agrega que todos tienen la posibilidad de hablar con uno que otro parlamentario y los invita a que les pidan apoyo para que cuando legislen lo hagan con financiamiento, cree que una ley para los perros vagos es la única alternativa.

El Concejal Raúl Espejo felicita al Consejo Comunal por su participación y se suma a lo que dice el señor Alcalde que cuando se pueda plantear las cosas a los parlamentarios se haga, dice que con el tema del reciclaje quiere motivar a los vecinos que lo hagan porque es un bien para ellos mismos.

La Concejal Norma Torres comenta que Trehuaco tiene una gran fortaleza y es que a través de los dirigentes con sus organizaciones se puede hacer capacitación, entregarles información de manera oportuna y adecuada para ir preparando a toda la sociedad civil de manera transversal, niños, jóvenes, adultos mayores y trabajar en conjunto la comunidad y autoridades, reitera sus felicitaciones al Consejo Comunal porque están preocupados por el medio ambiente.

La señora Lucila Alarcón agrega que ojala las pequeñas cosas que han planteado no hayan sido en vano y den pequeños frutos.

El señor Alcalde agrega que a lo mejor se podría contratar una persona que se haga cargo del tema medio ambiente, dice que se compromete a conversar con los Directores y Profesores para exigirles una campaña ecológica, educar a los niños en conjunto con el centro de padres y apoderados y ver de qué manera poner recipientes donde los niños depositen su basura.

El Concejal Luís Sanhueza felicita al Consejo Comunal por plantear estos temas que son de importancia, señala que en las actividades que realiza el municipio se puede ir educando, sugiriendo poner recipientes en los que se pueda ir separando la basura, dice que también se puede hacer en las juntas de Vecinos, agrega que lo importante es que como dijo el señor Alcalde que en marzo se parta educando a los niños, comenta que en brañas hubo un conteiner grande y la gente comenzó a usarlos para botellas plásticas y de vidrios, pero hubieron algunos que botaban basura, comentando que la gente es mal educada ya que botan basura hasta en el alcantarillado, de donde han sacado hasta ropa interior.

Después de terminar la conversación el señor Alcalde reitera sus felicitaciones y se despiden.

El señor Alcalde informa que dos vecinas de la comuna vienen a exponer un proyecto que quieren desarrollar en la comuna.

La señora María Elena Fuentes, explica que ellas quieren solicitar el apoyo para que sus hijos puedan practicar Bicicross, hace entrega del proyecto y del currículum del Profesor, comenta que se les preguntó a los jóvenes y a las madres si les gustaría tener en Trehuaco una pista de bicicross y están fascinados con la idea.

El señor Alcalde dice que lo ideal es que se organicen los padres y puedan postular a un proyecto, señala que la idea es tener una cancha de bicicross ya que hay niños interesados, y que para ello necesitan un terreno y un profesor, dice que le gusta la idea pero hay problemas con el financiamiento ya que la maquinaria tiene un costo, el terreno y habilitar la cancha también, pero que para estas iniciativas existen fondos a nivel regional y esto se debe hacer luego, dice que pronto se

llamará a concurso de deporte, señala que los temores que tiene como Alcalde es tener una cancha municipal que debiera ser cerrada donde los niños entren con el profesor o con alguien que vigile a los niños porque si tienen un accidente en una cancha municipal recae todo sobre el Municipio.

La Concejala Norma Monsalve agrega que todo deporte tiene un riesgo.

La Concejala Norma Torres señala que al habilitar la cancha habría que normarla también.

La señora María Elena Fuentes dice que si ellos tienen directiva pueden pertenecer a la federación de Chile Deporte.

El señor Alcalde señala que el primer paso es obtener Personalidad Jurídica y así postular a proyectos

La señora María Elena Fuentes comenta que ha llevado a su hijo a Coelemu y hasta Santiago y no todas las mamás tienen esa disposición con sus hijos, ya que les gustan las cosas listas, dice que ella les explica que eso es para los niños no para ellos, y que el deporte es bueno para los niños.

El Concejal Víctor Chandia recuerda que la Concejala Torres tocó este tema en una sesión de concejo, dice que personalmente le encantan este tipo de actividades ya que cree que los niños y jóvenes tienen cada vez menos actividades para hacer, cree que si bien es cierto se tiene mal acostumbrada a la sociedad en que se le dé todo, pero una de las obligaciones de las autoridades locales es poder entregar las herramientas para que haya entretenimiento y eso es parte del desarrollo de los niños y siente que Trehuaco ha tenido carencias en eso, lo que le preocupa es poder habilitarles una cancha y los riesgos que eso conlleva, que serán siempre los mismos, dice que pasa en las grandes ciudades donde hay canchas habilitadas para otro tipo de deportes que igual son peligrosos, cree que se debiera hacer el esfuerzo y habilitar una cancha en forma temporal para que practiquen.

El Concejal Luís Sanhueza comenta que hay que incentivar a los jóvenes a hacer este tipo de cosas pero también responsabilizarse porque a veces comienzan con un tema y después se lo dejan todo al Municipio, la idea es que sean apoderados y Municipio y no pasar la responsabilidad solo al Municipalidad.

La Concejala Norma Monsalve cree que los niños tienen mucho interés en este tipo de actividades por cosas que han inventado comentando que hicieron una rampla en la cancha del Club Deportivo de Los Copihues para entretenérse, que terminó uno joven fracturado pero eso es responsabilidad de los padres.

El señor Alcalde señala que si eso hubiese sido Municipal habrían varios reclamos hacia la Municipalidad, ya que siempre la culpa es del Municipio, dice que si los padres están organizando esto los felicita ya que no todo lo pueden hacer los funcionarios, agregando que los funcionarios también deben descansar, recuerda que se hacen varias actividades en los sectores rurales el fin de semana.

La Concejala Norma Monsalve reitera que los niños quieren hacer actividades y que en todo deporte hay riesgos y no por eso no se va a hacer nada, comentando que en Coelemu la cancha de Los Jotes la mejoraron para que los niños practiquen este deporte.

El Concejal Luís Sanhueza dice que puede hacerse pero con un compromiso de por medio, porque después es fácil culpar al Municipio.

La señora María Elena Fuentes pregunta cual sería el aporte del Municipio.

El señor Alcalde señala que lo primero que necesita es un acuerdo de Concejo que consista en que si se habilita un terreno Municipal y si algún niño se accidenta todos deben hacerse responsables y defender a la Municipalidad, ya que después vienen las campañas políticas y no falta el aprovechamiento, dice que se debe asumir el tema en todos sus niveles.

La Concejala Norma Torres señala que en términos generales se está interesado en apoyar esta iniciativa de una u otra forma pero se deben ver los riesgos y prevenirlos, analizarlos y conversarlos.

El señor Alcalde felicita a las mamás que han asistido al Concejo ya que es primera vez que sucede que vienen a plantear un proyecto de este tipo, porque la costumbre de la gente es que todo se le de o se lo hagan, invita a que se acerquen a la señorita Lucy Cartes para que conformen la organización y que los apoderados puedan aporten para el sueldo del profesor una cuota mensual, dice que encantado ve la posibilidad de hacer la cancha y si es municipal se les traspasará en comodato para que se hagan responsable de mantenerla y cuidarla.

La señora María Elena Fuentes, dice que si hay problemas con el terreno la señora Sandra Alarcón, quien está presente, tiene un terreno que podría facilitar, pero habría que habilitarlo, señala que el único problema que ve a futuro es que si el terreno es Municipal quedará abierto siempre a la comunidad, en cambio en uno privado no.

La señora Sandra Alarcón, señala que si no existe posibilidad de contar con un terreno municipal, su marido no tiene problema en prestar un terreno por mientras que se cuenta con uno municipal.

El señor Alcalde, dice que eso lo deben ver, que si quieren utilizar ese terreno no tiene problema en habilitarlo hasta ver uno municipal, pero lo primero que se debe hacer es obtener la personalidad jurídica.

La señora María Elena Fuentes comenta que su hijo participó en un nacional, que fue a Santiago y que obtuvo el 5º lugar, dice que el próximo campeonato es en Paraguay, agrega que es lindo que un niño o joven de Trehuaco represente a la comuna en otro país.

Después de terminada la conversación, la señora María Elena Fuentes y la señora Sandra Alarcón se despiden.

TABLA.-

1.- LECTURA ACTA SESION ANTERIOR:

1.- Acta Sesión Ordinaria Nº 75 (05.01.2015).

2.- CORRESPONDENCIA.

2.1.- DESPACHADA

2.2.- RECIBIDA

1.- Balance de Ejecución Presupuestaria Municipal (Cuarto)

2.3.- ANÁLISIS

3.- CUENTA SEÑOR PRESIDENTE.

4.- CUENTA COMISIONES.

5.- ASUNTOS PENDIENTES.

6.- ASUNTOS NUEVOS.

7.- INCIDENTES.

1.- LECTURA ACTA SESION ANTERIOR.

1.- Acta Sesión Ordinaria Nº 75 (05.01.2015)

Pendiente.

2.- CORRESPONDENCIA.

2.1.- DESPACHADA

No Hay.

2.2.- RECIBIDA

1.- Balance de Ejecución Presupuestaria Municipal (Cuarto)

2.3.-ANALISIS

No hay

3.- CUENTA SEÑOR PRESIDENTE

No hay

4.- CUENTA COMISIONES.

No hay

5.- ASUNTOS PENDIENTES.

No hay

6.- ASUNTOS NUEVOS.

No hay

7.- INCIDENTES.

No hay

Sin más temas que tratar y siendo las 12:30 horas se levanta la sesión.

Lucy Cartes Ramírez
Secretaria Municipal

Luís Cuevas Ibarra
Presidente

ACUERDOS
H. CONCEJO MUNICIPAL
Enero 12 del 2015.

1.- El H. Concejo Municipal **Acuerda** por unanimidad modificar el orden de la Tabla y autorizar a los dirigentes y vecinas a participar en la presente sesión con derecho a voz.

Lucy Cartes Ramírez
Secretaria Municipal
Ministro de Fe